

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 58, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

ESPAÑA.

MADRID 23 de febrero.

SUCESOS DE ZARAGOZA.

La Gaceta, repartida hoy á la hora regular, contiene lo siguiente:

MINISTERIO DE LA GUERRA.

De los partes recibidos por el gobierno acerca de la sublevación ocurrida en Zaragoza resulta, que á las doce de la mañana del día 20 del actual, hora en que debía emprender la marcha para Pamplona el primer batallón del regimiento de Córdoba, conforme á la real orden que para ello se recibió el día anterior, había tomado las armas el regimiento á la voz de su jefe el brigadier Hore, declarándose en rebelión en el castillo de la Aljafería, donde estaba acuartelado. Allí dejó el jefe rebelde parte de un batallón, y dirigió el otro á tomar posiciones en el puente de piedra sobre el Ebro.

Al propio tiempo empezaron á unirse en el castillo pelotones de paisanos, á quienes armaban los sublevados con las existencias de los almacenes de aquel fuerte y del regimiento de Córdoba. Además otros grupos armados que discurrían por las calles se situaron en las avenidas de los cuarteles, y detuvieron y encerraron en varias casas á los gefes y oficiales que se dirigían á aquellos.

Al primer aviso que recibió el capitán general de este grave acontecimiento montó á caballo con sus ayudantes y oficiales de estado mayor, y ordenó la formación de las fuerzas disponibles de los regimientos granaderos, de Borbon, Montesa y las baterías de lomo y rodeada en el Salon, paseo de Santa Engracia. De paso dispersó algunos grupos de paisanos armados y se apoderó de varias casas donde tenían encerrados algunos grupos de oficiales.

Entre tanto los sublevados, dueños de la zona comprendida entre las puertas del Portillo y del Ange, ó sea entre el castillo de la Aljafería y el puente de piedra, habían penetrado en la ciudad por la última de las dos ciudades puertas, haciéndose fuertes en los grandes y sólidos edificios de las casas Consistoriales, Lonja, Seminario, Palacio arzobispal y la primera casa de la calle de la Cuchillería.

Sabedor de esto practicó la misma autoridad militar un reconocimiento que verificó sobre todos los puntos que daban vista á los tomados por los rebeldes; ocupó con la fuerza conveniente algunas casas que permitían la observación de cuantos movimientos emprendían los mismos. Y viendo que la noche

se aproximaba, y que la actitud de algunos paisanos era al menos dudosa y podía convertirse en hostil, resolvió atacar la plaza de la Seo, que podía llamarse la de armas del enemigo, dueño como lo estaba de sus mas importantes edificios. Ordenó que el ataque se hiciera en tres columnas en tres distintas direcciones, secundado por los disparos de una seccion de la batería de obuses situada oportunamente.

El brigadier Hore, jefe ostensible de las fuerzas sublevadas, puesto al frente de un grueso peloton de paisanos armados y de la tropa de su regimiento, se dirigió por la calle del Pilar al encuentro de la columna de ataque, compuesta de la fuerza del regimiento de granaderos y mandada por su coronel el marques de Santiago.

Lanzóse sobre ella el brigadier Hore; pero recibido y cargado á su vez con denudedo por los granaderos, cayeron muertos él y su caballo atravesados ambos por muchas balas. La fuerza que acaudillaba retrocedió con una pérdida considerable; pero entrada la noche completamente suspendió el movimiento de las columnas, á las cuales, lo mismo que á la demas fuerza, dió el capitán general la colocacion mas conforme al plan que había concebido para atacar á los rebeldes al amanecer. Estos ocupaban los edificios situados en la puerta del Angel y plaza de la Seo, y la mayor parte en el puente de piedra, cuyo paso cortaron con una barricada de carros. Otra pequeña parte de la fuerza, y además la de los quintos recibidos en el regimiento aquellos días, continuaba posesionada del castillo de la Aljafería.

El general adoptó las disposiciones convenientes, y situó las fuerzas que estaban á sus órdenes para atacar al enemigo en todas sus posiciones. En este estado, y como á las dos de la madrugada se presentaron á sus avanzadas dos capitanes y un subalterno del regimiento de Córdoba, y conducidos á su presencia manifestaron que el batallón del puente había emprendido un movimiento de retirada con el desorden consiguiente á la desmoralizacion que empezó á manifestarse desde que la larga ausencia del brigadier Hore les hizo sospechar que había sido muerto ó prisionero.

Los paisanos armados, unidos á la fuerza fagitiva, unos siguieron el movimiento de ella, y otros, en mayor número, trataron de ocultarse en el arrabal de estra-río. Entonces ordenó el general á dos capitanes que hiciesen lo posible para alcanzar al batallón á fin de persuadirle que volviera á Zaragoza y entrase en la obediencia de que tan noble ejemplo estaban dando los restantes cuerpos de la guarnicion.

Los esfuerzos de los capitanes fueron inútiles para que la tropa puesta en marcha volviese á la obediencia. Va mandada por un teniente coronel del

cuerpo, un segundo comandante, llamado Garcia y algunos, aunque pocos, oficiales; siguen el camino de Huesca; pero se ha anticipado el aviso dirigido á las autoridades de aquel punto con la noticia de lo ocurrido, y tambien á las autoridades de Lérida, Barcelona y Pamplona por el gobernador civil de esta provincia.

Al amanecer penetró el general en las casas ocupadas por los rebeldes la tarde y noche anteriores, en algunas de las cuales se hallaron y entregaron sin resistencia varios soldados de Córdoba y paisanos. Otros de los puntos ocupados los habían abandonado durante la noche. El comandante don Juan Bautista Posas, con una parte del escuadron de cazadores de Bailen y otra del regimiento de Montesa, persigue á los fugitivos, cuya destruccion es casi segura.

Al mismo tiempo intimó el general la rendicion á los que permanecían en el castillo de la Aljafería, que estaban mandados por un oficial, á quien había hecho comandante el día anterior el brigadier Hore; y aunque con suma repugnancia se rindieron al fin, quedando con esto restablecido el orden por completo.

Es de advertir que el brigadier Hore al salir del castillo dejó presos é incomunicados (en cuya situacion continuaban) á los dos primeros comandantes del regimiento, un segundo y cinco oficiales mas, los cuales fueron puestos en libertad. El general recomienda el comportamiento brillante de todos sus subordinados, así como la cooperacion del gobernador civil, prometiendo dar parte detallado de estos sucesos tan graves como felizmente terminados.

El brigadier Hore, oficial que ha sido de la Guardia, tenía treinta y cinco años, y era muy conocido en Madrid, donde tenía á su anciana madre y á su esposa, quienes ayer supieron su terrible suerte. Un primo hermano suyo, don Rafael Hore, mandaba el regimiento de Borbon, que ha combatido en Zaragoza.

El brigadier, marques de Santiago, estaba haciendo de segundo cabo de Aragon, hasta la llegada del general Azlor. El coronel del regimiento de Montesa se encuentra enfermo en Madrid.

Idem 26.

Del Comercio de Cádiz tomamos los siguientes párrafos acerca de una orden del ministro de Marina para establecer una gran herrería en el arsenal de la Carraca:

«Una obra de gran importancia para la armada y para este departamento acaba de decretar el señor ministro de Marina. Es la construccion de un local donde montar una gran herrería en el arsenal de la Carraca, segun los planos

que para el efecto había formado el digno jefe del mismo establecimiento. La orden está concebida en términos muy apremiantes para que desde luego se emprendan los trabajos, aprobándose además por ella los presupuestos que se habían formado y remitido al ministerio.

El local que va á construirse constará de 238 pies de frente y 260 de estension, y en él se establecerán sesenta fragatas y las máquinas necesarias para su servicio. La techumbre de tan vasto edificio se formará con planchas de hierro, empezándose así á introducir en nuestros arsenales las mejoras recomendadas por los adelantos de la época para esta clase de talleres.

Un obrador como el de que se trata es de gran importancia para la armada, por cuanto, una vez concluido y en ejercicio, las infinitas obras de herrería que necesitan, tanto los buques en construccion como los que continuamente vienen á la Carraca para sus carenas, recorridas y habilitacion, se ejecutarán con una celeridad hasta ahora desconocida. Es tambien de importancia para este departamento, porque un taller así montado dará vida al arsenal y proporcionará á los operarios herreros, en razon al mayor número de fraguas que habrán de establecerse, nuevos medios de atender á su subsistencia.

Dícese que se han remitido al general Prim bastantes distinciones para que, á su regreso de Oriente, las reparta entre los oficiales del ejército de Omer Bajá que las mezcán por su posicion y cualidades.

Con el título de *Guerra á la Rusia*, acaba de ver la luz pública en Paris un libro, debido á la pluma de un escritor bastante autorizado en materias políticas. *Oriente.*

Se dará el destino siguiente á los buques que se están concluyendo de construir y armar en el arsenal de la Carraca.

Luego que la fragata de guerra *Cortes* concluida de habilitarse, pasará á la escuadrilla de instruccion.

El vapor *Vulcano* irá al Ferrol para que se le practiquen, en el baradero de aquel arsenal, las obras que necesita su casco y máquinas. Esta operacion tendrá lugar cuando desocupe el baradero el bergantin *Habanero*, que está recibiendo carena.

El navío *Reina Isabel II* pasará á tercera situacion cuando se terminen sus obras y los trabajos de habilitacion. A dicho buque acaba de colocarse el palo bauprés.

Los vapores *Hernan Cortes* y *Vasco Nuñez de Balboa* se encuentran totalmente enramados con las cuadernas de armar, y se están labrando y colocando las intermedias.

En este mes quedarán concluidas las del bergantin *Patriota*, cuyo buque, en union con la goleta *Cartagenera* que está lista, deberán pasar de estacion al rio de la Plata. El mando del bergantin se ha conferido al teiente de navio don Enrique Croquee.

Esciben de Málaga.

La caualizacion del Guadalmedina se activa cuanto es dable en un asunto de tanta importancia. Presentados ya los nuevos planos y tan luego como sea concluido el expediente por el ayuntamiento pasará todo á la aprobacion de la superioridad, de quien dependerá solamente que las obras empiecen ó no en la primavera próxima.

Idem 27.

Las *Novedades* encabeza su último número con la siguiente advertencia: «En la imposibilidad de manifestar de otra manera nuestro reconocimiento á varios de los escritores políticos de Madrid que en estos dias han acudido á nuestra redaccion ofreciendonos su colaboracion en tanto que duran las criticas circunstancias que atravesamos asi como á las personas que con la mayor generosidad nos han ofrecido fondos en el caso de que el periodico haya menester de ellos, consignamos aquí nuestro profundo agradecimiento, conservando en nuestro corazon los nombres de estas personas para publicarlos cuando este no pueda ocasionarles una persecucion. (Clamor.)»

Sigue la policia haciendo activas diligencias en busca de los señores Rúa Figueroa, Fernandez de los Rios y Cánovas del Castillo. (Nacion.)

Al Sr. D. Manuel Bermudez de Castro, que estaba detenido en el gobierno civil por no haberse prestado á pedir su pasaporte para fuera de Madrid, se le ha permitido sufrir el arresto en su casa, mientras sale de la corte. Ignoramos si el Sr. Bermudez de Castro se ha decidido á hacer un viaje que no entra en sus cálculos, y contra el cual ha elevado respetuosas, pero enérgicas representaciones.

La situacion en que se encuentra hoy toda Europa hace que sean del mayor interes los siguientes datos acerca de nuestro ejército los cuales creemos del buen origen.

El ejército español se compone de 99,489 hombres y 11,395 caballos. A la clase de gefes y oficiales, 6 mil 856; á la de tropa, 92,633. Los diversos institutos y armas entran en la cantidad total como sigue:

Guardias de la Reina	603	148
Infanteria permanente	65,076	1,372
Caballeria	10,949	7,849
Ingenieros	1,080	16
Guardia civil	10,493	1,801
Milicias de Canarias	375	"

Las noticias que tenemos de la isla de Cuba alcanzan al 22 de enero. Tambien las hay de Puerto-Rico. En ambos puntos era completa la tranquilidad. El puerto de Muriel debe quedar cerrado al comercio nacional y extranjero desde 12 de abril próximo por disposicion del capitan general de la isla de Cuba, mediante á que niugun beneficio ha reportado á la agricultura in-

dustria y comercio en los diez años que ha estado habilitado, permaneciendo abierto para el tráfico de cabotaje. — Por disposicion del 15 ha sido nombrado comandante general de la Vuelta de abajo el brigadier Ballesteros. En Puerto-Rico seguian sometidos á una rigurosa cuarentena á los buques procedentes de San Tomas, donde se dice han muerto del cólera 1,500 personas la mayor parte de color desde el 1º al 18. — El vapor «Borrinqueño» habia suspendido sus viajes al rededor de la isla por habersele descompuesto la máquina.

Todavia no se puede ni aun se debe decir nada sobre la prision del brigadier Vargas: sus papeles que se creen de importancia han sido sellados. (Hojas autógrafas.)

Idem 28.

La primera edicion de *El Clamor Público* de hoy ha sido recogida y habiendo suprimido en la segunda todo lo que podia ocasionar la recogida, no trae nuestro colega artículo de fondo ni noticia alguna que no hayamos anticipado ya á nuestros lectores.

La Nacion, El Diario Español y El Tribuno, no han llegado aun á nuestras manos á las doce, por lo que suponemos habrán sufrido la misma suerte que *El Clamor*.

Estas circunstancias, y otras que no podemos comunicar, nos imponen un redoblamiento de reserva que nuestros lectores en su buen juicio, sabrán comprender y disimularnos.

El Sr. Bermudez de Castro, detenido primero en el gobierno civil, y últimamente en su casa, salió ayer tarde en el correo para Sevilla y Cádiz. Segun espresa su pasaporte, va á disposicion del señor gobernador de esta última provincia. Le acompaña dentro de la silla, cuyo segundo asiento pagó el señor Bermudez de Castro para un criado suyo, un sargento de la guardia civil.

Leemos en el *Fomento de Asturias*: «Parece que ayer, con motivo de un embarque de harinas de poca importancia en esta provincia, hubo en Gijon un alboroto con el pretexto de detener dicho embarque. Hemos oido que el señor gobernador militar de la provincia y demas autoridades locales del pueblo han prevenido con sus acertadas disposiciones el que ocurrieran desgracias, y en nuestro próximo número daremos detalles mas exactos sobre este suceso lamentable.

Quando el sentimiento general de todas las personas sensatas de la provincia espresa un deseo vehemente de aliviar la miseria pública, son altamente reprobables escesos de esta naturaleza. Por este camino, en lugar de atenuar los males que nos amenazan, solo se conseguirá el hacerlos irremediables.»

A continuacion de una estadística de las prisiones hechas é intentadas en estos dias en Madrid, copiada de *La España*, dice *El Clamor Público*:

Por nuestra parte, llenos de asombro, no podemos menos de preguntar á los hombres que hoy mandan: ¿Por qué se ha preso á casi todos los directores y á muchos de los redactores de los periódicos *La nacion, El Diario Español, El Tribuno y las Novedades*?

En virtud de qué delito se ha hecho salir en una silla de postas con direccion á Cádiz á los señores Rancés, Galilea, Bustamante y Roberts?

Dia llegará en que el Gobierno tenga que responder estrechamente de su conducta. Entretanto, nosotros, idólatras de las garantias individuales, condenamos esos castigos gubernativos que hieren entre tinieblas. Nunca, nunca concederemos á ningun Ministerio, sean cuales fueren las circunstancias, derecho para disponer á su arbitrio de la suerte de los españoles. Mientras nos llega el turno, cosa que quizás no tarde segun las apariencias, séanos permitido levantar nuestra voz en favor de los señores Rancés, Galilea, Bustamante y Roberts, á quienes se ha preso y arraucado de su domicilio sin forma de proceso. Asi cumplimos con un deber de conciencia, imperioso é irresistible. Aunque los escritores tan maltratados no mereciesen nuestro aprecio por la energia y la perseverancia con que han defendido sus opiniones; aunque fuesen nuestros mayores enemigos de quienes solo hubiéramos recibido agravios; saldriamos del mismo modo á su defensa por exigirlo asi los principios que profesamos, por no sernos posible guardar silencio cuando vemos atropellada en sus personas la seguridad individual, escudo de la inocencia y el mas precioso de cuantos bienes han proporcionado al hombre constituido en sociedad, la ciencia del derecho y los adelantos de la civilizacion.

Segun nuestras opiniones, en ningun caso es lícito ni conveniente la supresion de las garantias. Bien sabemos que los hombres dueños hoy del poder y sus correligionarios profesan otras doctrinas. Por eso consignaron en el art. 8º de la Carta de 1845 que podian suspenderse algunas de las garantias temporalmente cuando lo exigiera en circunstancias extraordinarias la seguridad del Estado. Pero en ese mismo artículo se previene á manera de correctivo, que tan grave y trascendental medida tiene que determinarse por una ley. Eso es lo que no se ha hecho ahora. Las garantias individuales han quedado suspensas en toda la Monarquia en virtud de un real decreto, por el que se pone en vigor la ley de 17 de Abril de 1821 sobre el conocimiento y modo de proceder en las causas de conspiracion, cuya ley en manera ninguna faculta al Gobierno y mucho menos en poblaciones pacificas ni para declarar el estado de sitio, ni para suspender en todo ni en parte las garantias individuales, ni para prender, desterrar y confinar á los ciudadanos sin formacion de causa.

Dejamos la pluma. Necesitábamos hablar aunque fuese por última vez y lo hemos hecho. Seriamos indignos de la confianza pública si no encontrara nuestra pluma una protesta siquiera en vista de los hechos lamentables que presenciarnos.

El Tribuno encabeza su número del dia 28 próximo pasado, con la siguiente

ADVERTENCIA.

Nuestra primera edicion ha sido recogida de orden del señor fiscal de imprenta. Hacemos la segunda para ver si llega á manos de nuestros suscritores.

Despacho telegráfico eléctrico particular.
Paris 24 de febrero á las ocho de la mañana. — *El Monitor* de esta mañana trae un decreto llamando al servicio activo las quintas de 1849 1850.

El Diario de los Debates publica una carta de Viena del 17, en la que dice que el emperador de Rusia ha rechazado las últimas proposiciones de Austria. Créase que el Austria se maría á las potencias occidentales y tomaria una parte activa en esa cuestion.

El Diario de San Petersburgo del 15 trae un artículo en que se lee que la actitud que acaban de tomar las potencias occidentales es, en concepto del emperador de Rusia, igual á cooperar activamente á la guerra.

Un parte de Viena, del 23, dice que la *Correspondencia austriaca* anuncia una nueva concentracion de 25,000 soldados austriacos en Croacia. Esta hoja abraza aun la esperanza de que la mediacion del Austria podrá vencer las dificultades pendientes.

La *Gaceta de Augsburgo* anuncia que Francia é Inglaterra han participado la Suecia y Dinamarca la posibilidad de la entrada de sus escuadras en el Báltico.

Consolidados, 91 3/4: alza 5/8. ORIENTE.

Los diarios de Alemania en general creen que el Austria se adherirá á Inglaterra y Francia.

El embajador francés en Constantinopla dió en primeros de febrero un gran baile que dió por su suntuosidad y lujo.

No cesan en la corte de Persia las intrigas del enviado ruso para destruir la influencia inglesa y turca.

No queda duda de que las tropas que habia en Polonia se han puesto en marcha y han sido reemplazadas por otras.

Por mas que se ha desmentido, en consecuencia tal vez de equivocacion de nombre, confirmase que cerca de Sebastopol encalló un vapor ingles que llevaba oficiales turcos y fusiles; el comandante de Sebastopol pidió instrucciones á S. Petersburgo. La *Independencia Belga* asegura que la expedicion de Oriente irá creciendo sucesivamente hasta ochenta mil hombres, y que el mando en jefe se destida al príncipe Napoleon. Tambien dice que las cartas de Grecia no hablan una palabra de la sublevacion del Epiro.

En el *Diario de los Debates* se lee el siguiente parte telegráfico: — Marsella domingo. — Las últimas noticias de Constantinopla anuncia que la escuadra rosa se presentó delante de Batoum y la bombardeó; pero que habia tenido que retirar despues de esta tentativa sin obtener éxito alguno.

Los periódicos de Paris que llegaron al 21 no traen artículos de Londres ni dicen haber recibido los periódicos de Inglaterra.

Leemos en el *Mensajero del Mediodia*: — Escribe á la *Gaceta del Rhin central*, uno de sus corresponsales, participándole que el ejército prusiano está animado de sentimientos anti-rusos, que varios oficiales superiores han declarado, que presentarian su dimision.

si la Prusia se pronunciase en favor de Rusia.

Léese en la correspondencia ordinaria de Berlin del Mensajero:

El embajador de Inglaterra ha tenido hoy, 18, una larga conferencia con el baron de Mantuffel. Dícese que se trata de obtener ciertas concesiones de la Prusia, para el caso en que se enviase una escuadra inglesa al Báltico. Quisiéranse alcanzar sobre todo sobre la corte de Prusia autorizando para acercarse á los puertos prusianos.

El príncipe de Prusia ha regresado y permanecerá largo tiempo aquí, á pesar de las intrigas puestas en juego para determinarle á volver á las provincias del Rhin.

He aquí el estado detallado á las pérdidas sufridas por los rusos en la acción de Cirates cerca de Kalafat. Muertos: el general Orloff, 5 coroneles, 4 mayores, 3,000 entre oficiales subalternos y soldados. Heridos: 2 coroneles, 8 mayores, mas de 200 soldados. Falta un coronel, y no se encuentra entre los heridos ni entre los muertos.

Por su parte los turcos han tenido una pérdida, cuyo total no excede de 1,300 hombres entre muertos y heridos.

Léese en el Boletín de Paris, correspondencia Leon Vidal.

Las dos Cámaras del Parlamento de Inglaterra celebraron sesión ayer. Entre las discusiones que han ocupado la de los Comunes, ha figurado la que trata de la prohibición de la exportación de municiones de guerra y máquinas que no pudiesen servir contra los ingleses. Mr. Wilson secretario de la tesorería ha declarado, que lo respectivo á las máquinas no era aplicable á los casos en que conociese el gobierno que no se compraban por cuenta de la Rusia.

Contestando á varias interpelaciones lord Russell, ha declarado que nada se había decidido aun sobre el bloqueo de los puertos de comercio rusos. Y ha añadido que podía fundadamente dudarse de que el gobierno griego fomentase la insurrección de los epirotas.

FRANCIA.

PARIS 21 de febrero.

Hubo el día 19 un gran baile de trajes en las Tullerías: seiscientas personas estaban convidadas. El emperador y la emperatriz con la gran duquesa de Baden y la princesa Matilde entraron en el salón de mariscales á las 10: el emperador iba de uniforme; la emperatriz vestía elegante traje griego cubierto de pedrería. Hubo espléndida cena y la fiesta duró hasta las tres de la mañana.

En el Havre se sabía el 18 de febrero que el mismo día se embarcaban en el puerto de Southampton á bordo de los vapores Ripon, Manilla y Orinoco, dos ó tres regimientos ingleses destinados el Oriente que tocarán en Malta.

Hallanse en el Havre mas de cuatro mil personas que van á emigrar, embarcándose en dicho puerto del Havre para América: casi todos son naturales de Alsacia ó alemanes.

Escriben de Berlin con fecha 17, que la nueva Gaceta de Prusia fué recogida por orden de la autoridad por haber reproducido un artículo que publicó tres semanas atras muy hostil contra la Francia. Dicho periódico es el órgano de la extrema derecha y sostiene con audacia la política é intereses de la Rusia. Como la disposición del espíritu

del gobierno es anti-rusa, ha creído necesario recoger el citado periódico.

Sábase en Paris que los rusos han enviado tropas y municiones á Caffa, en el Mar Negro, y dependiente en la Crimea.

Todo el mundo pregunta cuando se declara la guerra; pero parece que los bien enterados declaran que la Inglaterra y la Francia están de acuerdo sobre que los actos hostiles pueden empezar cuando convengan sin necesidad de declaración de guerra, en razon á que el Czar queda ya mas que sobradamente advertido.

Un periódico de Lyon dice que varias partidas dependientes de regimientos que se hallan en Argel y que han de formar parte en la expedición, han salido precipitadamente para embarcarse: lo mismo que un coronel que se hallaba con licencia. En prueba del espíritu que anima al ejército francés, añade dicho periódico, que tanto oficiales como soldados averiguan con ansiedad si sus respectivos regimientos es de los destinados; y que dos días antes un sargento y tres cabos se habian presentado á sus gefes con la súplica de que en calidad de soldados rasos se les permitiera el pasar á un regimiento que formase parte de la expedición.

RUSIA.

En una carta de San Petersburgo leemos lo que sigue.

Nadie puede saber los grandes recursos con que cuenta Rusia. Dinero, hombres, y los magnates del Imperio se apresuran á hacer todo género de ofertas. Los aprestos militares continúan con la mayor actividad. Se va á llamar á las armas cien mil hombres. Rusia no teme á la guerra. Cree que aunque sufra en un principio algunas derrotas, la partida tarde ó temprano es suya. El emperador no tiene mas recurso que seguir adelante.

Mucho nos alegraremos de que así sea, y de que Rusia haga tantos y tan numerosos aprestos militares que sea preciso á los gobiernos europeos echar mano del elemento popular, único que salvó siempre á las naciones en circunstancias difíciles.

(Presente.)

Gacetilla comercial.

MERCADOS NACIONALES.

Málaga 23 de febrero.

Precios del Mercado.—Trigo recio de 1ª calidad. F. Rs. 65 á 70. Id. id. de 2ª id. 61 á 63. Id. id. 3ª id. 59 á 60. Id. cañivano, según calidad 59 á 60. Id. morillo de la vega, 50 á 55. Cebada del país, 1ª calidad, 23 á 24. Id. navegada, según calidad 21 á 22. Maiz del país 40 á 43. Garbanzos de 1ª, 2ª y 3ª calidad 80 á 100. Habas tarragonas 38 á 40. Id. mazaganas 36 á 37. Id. menudas 36 á 38. Aceite fresco á 43.

Barcelona 25 de febrero.

La opinión mas acreditada sobre el producto de la cosecha de algodones en los Estados-Unidos no ha variado, pero se teme en aquel país que la subida excesiva de los fletes por todos los rios, á causa del numeroso transporte de trigos y harinas retardará la expedición de este lanage por algunas semanas y acaso meses, de manera que existen dudas y no pequeñas para saben si el número de arribos alcanzará al guarismo

de tres millones de balas hasta fin de la campaña. Sin embargo, dentro de tres semanas es probable sepamos á que atenernos sobre este punto.

En general ha sido abundante la cosecha de cereales y aunque haya habido mucha extracción de nuestros principales centros productores, no creemos sea esto motivo para sostener tan altos los precios de los granos, pues aunque falten seis meses para la próxima, no es de presumir puedan escasear, y para evitar escenas como las que hubo últimamente en Zamora á fin de impedir la exportación del trigo, seria bueno se tomaran precauciones una de ellas debia saber las existencias que hay, medida que en otros años se ha tomado en varios puntos.—Segun carta de Egipto ha de ser extraordinaria este año la producción de cereales en aquel país á consecuencia de la altura nunca vista que ha alcanzado la inundación del Nilo, fertilizando una grande extensión de tierras sembradas.

La cosecha del aceite, generalmente hablando y según los datos que hasta el presente se han recibido parece ha sido mas que mediana, en toda la Monarquía, por lo que creemos que los precios actuales han de declinar algo más que no lo han hecho hasta ahora, teniendo en cuenta que todavía quedan pequeñas existencias de los años anteriores para atender al consumo y extracción que pueda haber en el presente. En igual sentido escriben de varias plazas comerciales.

La falta de pedidos introduce paralización notable en la compra y venta de vinos, la cual puede tomarse casi por descenso no solo en este sino en los demás puntos productores del continente. Este líquido se halla todavía distribuido en pocas manos, pero como desgraciadamente entre los tenedores, los hay que al operar no calcularon lo bastante sobre la marcha sucesiva del artículo, precisados á vender buscaron compradores y estos en tal situación se presentaban frios; de ahí la historia de todos los movimientos de baja. Sin embargo, es una verdad reconocida que en todo el Oeste del vecino imperio no llegarán los vinos hasta la cosecha próxima y como la última se heló en varios contornos en la época de la vendimia, es probable que los precios logren mayor valor en abril.

La situación de las lanas en los diferentes puntos de producción de Europa es algo precaria, experimentando en este concepto alternativas de ningún interés. Los vendedores en Francia han hecho algunas concesiones apesar de la grande mortandad de ganado que ha habido á causa de la enfermedad conocida con el nombre de podridura. Las necesidades de los fabricantes son manifiestas pero la venta de tegidos les impone sacrificios y compran en consecuencia.—De Melbourne dicen que tambien ha sido grande la mortandad de ganado, este año, particularmente en los distritos del Oeste, la cual se ha propagado tanto mas fácilmente con motivo de la dificultad de procurarse á la vez brazos para el trabajo y medicamentos de buena calidad, los cuales han sido escasos y caros. En este estado el esquila ha sido muy descuidada, calculándose su reducción en un 10 por 100, dejando igualmente mucho que desear la calidad de la lana recogida.—Los especuladores en Breslau, tratan de grandes reducciones en los precios actuales, lo mismo por las lanas del país que por las que les llegan de Rusia.

Algodones.—Bastante sostenidos, á consecuencia de ser cortas las existencias y nulos los arribos. Se esperan próximos cargamentos que solo la fuerza de los temporales pueden retener en alta mar. Las ventas han sido por continuación limitadas al consumo, habiéndose vendido un cargamento Nueva-Orleans á 17 3/4 pesos sencillos ql. y alguna pequeña partida ha obtenido alguna cosa mas.

Aceites.—No es mucha la animación que experimenta este líquido, lo que no es de extrañar cuando el descenso que ha sufrido es algo sensible, pues se ha vendido en pequeñas partidas, y una del de pipa á 28, y los ginch á 29 sueldos cuartal. Nada absolutamente se ha hecho con los de Sevilla, por no haber existencias.

Harinas.—No se han hecho ventas mayores que sepanos y si al detall varias partidas, entre ellas la Torre y bandera ha logrado 34 3/4 á 24 1/2 pesetas quintal y la Española y farola á este último precio citado. La harina de Zaragoza se ha vendido de 23 á 23 1/2 pesetas. No hay grandes existencias y las disposiciones del mercado para este polvo no se pronuncian por ahora ni por la alza ni por la baja.

Trigos.—Los candeales de Alicante se han vendido de 21 3/4 á 22 pesetas y la xexa de 20 1/2 á 21. Igualmente ha sido vendido un cargamento bastante regular de la Goruña á 21 1/4. Los cereales todos han estado muy animados, habiéndose vendido casi todos los que han llegado.

Vinos.—De algun tiempo á esta parte parecen estar equilibrados los precios de los caldos y en particular los de los vinos, pues poca es la alteración que experimentan. No puede esperarse por ahora baja, ya por ser regular la extracción que hay, ya tambien por sostenerse firmemente los precios en Ultramar. Las ventas sin ser de importancia han sido bastante buenas, pagándose Villanueva para la isla de Cuba á 33 duros, vendrell para id. 30 á 31, id. para Cádiz 27, Priorato para el Sur 37 á 38 y de San Vicente para la isla de Cuba 32 duros pipa.

En Cádiz se ha pagado el tinto hasta el día 15 del corriente mes á 43 rs. arroba y el blanco á 45; el aguardiente á 110 rs. id.—En Bery el 18 habia muchos arribos particularmente de vinos, siendo de importancia las ventas á precios firmes.—En Burdeos el mismo día habia por contra bastante calma apesar de las buenas disposiciones de los vendedores. En Nantes han declinado últimamente los precios de este líquido, con ventas limitadas en extremo, no habiéndose todavia expedido las fuertes partidas que al efecto tienen vendidas.

Valencia.—Los cereales han tenido esta semana una subida de consideración en esta plaza. Los trigos de Castilla se pagaron ayer fuera de puertas de 190 á 214 rs. cahiz: los de la huerta de 195 á 204; candeal 206 á 234, y geja de 180 á 192, con aspecto de alza. Los arroces siguen buscándose con actividad, y aunque lenta la alza, no deja de sentirse. En fines de la semana se han vendido de 18 á 23 rs. barquilla. Las alubias han tenido una subida rápida en esta semana, pagándose á 16 1/2 rs. barquilla, en lugar de 14 á que se vendieron en la anterior. Tambien los aceites continúan á precios firmes, desde 42 á 46 rs. arroba. Las sedas sostenidas, de 66 á 70 rs. libra, hilanderas; de 59 á 63 hilanderas, y de 34 á 37, alducares.

Valladolid de 19 de febrero.—Desde mi última comunicacion se observa cada vez mas desanimacion en la compra de trigos en este mercado, y como los labradores no quieren persuadirse que es efecto de las noticias recibidas de Francia é Inglaterra, no ceden sus trigos á precios que pudieran convenir á los fabricantes de harinas; de modo que el mercado es cada dia menos concurrido y es de creer que haya necesidad de paralizarse las elaboraciones en las fábricas de harina: hoy sin embargo he visto pagar la fanega de trigo de 39 12 á 41 segun clase.

PALMA.

Gacetilla local.

FENÓMENO.—Sorprendente era el espectáculo que ofrecia, en la tarde de ayer, aquel gentio inmenso que, ávido y presuroso acudia en el lugar del último descanso para contemplar, una vez mas el incorrupto estado en que se hallan los despojos mortales de LUISA OLIVER. El recinto sagrado que cobija el cadáver de esta malograda jóven era apenas suficiente para contener el grupo compacto allí apilado; no era curiosidad la que espresaban todos aquellos ojos fijos sobre aquella que un dia fué el amor de sus padres y el adorno de la sociedad, no; era religiosa admiracion, la que subia de punto á medida que cada cual se convencia del sentimiento de resignacion y de dulce benevolencia impreso aun sobre su hermoso rostro; porque, prescindiendo de lo hundido de sus párpados, y en vista de la suavidad de sus carnes, y de la flexibilidad de sus movimientos, nadie hubiera dudado no estuviese sumida en inocente sueño. Maravillosa por demas es la incorruptibilidad que presenta esta masa yerta y sobre quien pesa, hace mas de veinte dias, la indeleble huella de la muerte. ¿A qué atribuir tamaño prodigio, preguntase sorprendida la muchedumbre? Arcanos de la naturaleza. Ahora, si no temiesemos pecar de indiscretos, aconsejaríamos se depositara dicho cadáver en un ataud de plomo con tapa de cristales á fin, si fuera dable, seguir hasta lo último, euantas variaciones, el tiempo andando, pudiera hacerle experimentar.

VIGILANCIA.—Sin pretender culpar á nadie, se nos figura que, practicando esta mejor, no se permitiria el triste entretenimiento de deteriorar en nuestro cementerio algunos que otros panteones, cuya existencia en aquel recinto no data de mucho tiempo.

SECRETO Á VOCES.—La consecuencia de una pesada broma vá á ser objeto de un desafío. El bromeado quiere formalmente una satisfaccion, el bromista quiere darsele con tal de que el público no lo sepa, y bajo este supuesto no presenciarán el lance los testigos de costumbre, pues ambos combatientes van confiados en su mismo honor; ha habido de una y otra parte formal empeño de guardar el secreto. Bajo este sello lo confiamos nosotros á nuestros lectores, convencidos que estos, á su vez, no harán mal uso de ello.

CRONICA RELIGIOSA.



Santo de mañana.

SANTO TOMAS DE AQUINO.

Nació en la ciudad de Napoles, hijo de los condes de Aquino. A los 14 años de edad, á despues de haber cursado la gramática, retórica, dialéctica y filosofía, tomó el hábito de santo Domingo, é hizo su profesion habiendo resistido con incomparable valor las amenazas de sus parientes, y las sugestiones y caricias de una muger mora, hermosa y lasciva que de intento le enviaron y que despidió con un tizon encendido. Estudió en Colonia, y en Paris se graduó de bachiller en teología. Este angélico doctor hizo en la iglesia lo que el sol hace en todo el mundo, porque todo el tiempo que vivió, le alumbró y esclareció con los rayos de su luz y celestial doctrina. Murió año 1274.

CULTOS SAGRADOS.

—El dia 10 del corriente al toque de oraciones empezará en la iglesia de la Consolacion la novena dedicada al patriarca san José, y continuará en los dias siguientes, siendo el orador don Jaime Monteros, pro., y poniéndose de manifiesto en el último el Señor. El dia 19 á las siete y media de la mañana habrá comunión general. A las nueve y media se cantarán las horas canónicas. Concluidas se espondrá Su Divina Magestad, y se cantará la misa mayor, en las que explicará las glorias del Santo el mismo orador de la novena. A las cinco de la tarde se cantarán vísperas y completas; y en seguida se hará el ejercicio del dia 19 con música, y poniéndose antes de manifiesto el Santísimo.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
Ayer... 5 de la t.	7 grad.	28 p. 6	75 grad.
Hoy... { 7 de la m.	6	28	674
{ 12 del dia.	11	28	670

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 6 hs. 13 ms.
Pónese.... á las 5 » 47 »
Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero.
Las 12 hs. 11 ms. 28 s.

AVISOS OFICIALES.

CAPITANIA GENERAL DE LAS BALEARES.

Orden general del 5 de marzo de 1845, en Palma.

E. M.—Seccion 1ª A.

El Exmo. Sr. Capitan general de estas Islas ha recibido la Real orden, del 10 del mes pasado, que sigue.

»Exmo. Sr.—El Sr. ministro de la Guerra dice hoy al capitan general de Andalucía lo siguiente.—He dado cuenta á la Reyna (Q. D. G.) de la comunicacion de V. E. de 2 de mayo del año último, en que se manifiestan las dudas ocurridas en el Juzgado de guerra de esa capitania general, acerca de si ha de usarse papel de oficio, ó el que marca, segun los casos, la ley para uso

del papel sellado, en aquellas testamentarias, que sin llegar á ser litigiosas se promueven á instancia de parte ó en aquellas que las partes solicitan la herencia presentando documentos ó solicitando justificaciones y testimonios. Enterada S. M. y considerando que por el artículo 1º del Real decreto de 22 de diciembre de 1852 se mandó observar en los juzgados de guerra lo dispuesto en el de 8 de agosto é instrucciones de 1º de octubre de 1851 y demas disposiciones posteriores acerca del papel sellado; y teniendo presente tambien, que la prohibicion que contienen las reales órdenes de 14 de agosto de 1848 y 16 de setiembre de 1850, confirmadas por la de 9 de junio de 1852, se refiere solo á la exaccion de costas ó derechos en los expedientes de testamentarias y abintestatos de militares y oforados de guerra, interin no llegue á establecerse juicio contencioso que deba sustanciarse con arreglo á derecho, conforme con el dictámen emitida por el tribunal supremo de guerra y marina en acordadas de 25 de junio y 3 de diciembre últimas se ha servido resolver S. M. que se esté á lo mandado en el artículo 1º del Real decreto de 22 de diciembre de 1852 ya citado: pero sin que por esto se entienda contrariada en manera alguna, antes bien declarada en toda su fuerza y vigor, la facultad dada á las clases de guerra por los artículos 1º, 2º, 3º y 4º del título 11º tratado 8º de la ordenanza general del ejército, y por la Real cédula de 24 de octubre de 1778, cuyas disposiciones declaran validos los testamentarios escritos hasta en papel comun.—De Real orden comunicada por dicho señor Ministro lo traslado á V. E. para su conocimiento y efectos correspondientes.»

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este dia para los efectos que se espresan.—El coronel segundo gefe de E. M.—Antonio de Carranza.

RIFA DE LOS EMPEDRADOS.

En el sorteo de la rifa para la reposicion de los empedrados de las calles de esta ciudad, que se anunció el dia 21 del pasado y se ha ejecutado hoy en el balcon inferior de estas casas Consistoriales, á presencia de una comision del M. I. Ayuntamiento constitucional, han salido premiados los números siguientes:

- 1ª Nº 1352 100 duros.
- 2ª 515 50 idem.
- 3ª 1941 25 idem.
- 4ª 8462 15 idem.
- 5ª 8731 10 idem.
- 6ª 2352 5 idem.
- 7ª 8637 5 idem.
- 8ª 3449 5 idem.
- 9ª 7557 5 idem.

Aproximacion anterior al premio 1º

10. 1351 4 idem.

Aproximacion posterior al premio 1º

11. 1353 4 idem.

Aproximacion anterior al premio 2º

12. 514 2 idem.

Aproximacion posterior al premio 2º

13. 516 2 idem.

En esta rifa se han despachado 8845 cédulas.

Los sujetos que tengan los números á quienes haya cabido la suerte, acudirán á recoger sus premios en la secretaria de dicho Iltre. Cuerpo. Palma 6 de marzo de 1854.—Miguel Igaacio Manera secretario.

AVISOS

CURSO DE LENGUAS Inglesa y Francesa.

Quedan abiertos desde hoy bajo la direc-

cion de D. Jaime Bosch y Bonet que vive frente el huerto del rey.

La circunstancia de haber adoptado para la enseñanza de la primera de dichas lenguas el ya célebre sistema de Robertson, introducido desde muy poco tiempo en esta capital, ofrece la ventaja de que el alumno no tiene que agotarse á la pesadez de las lecciones aprendidas de memoria, ventaja que reconocen todos los que hallándose á una edad algo crecida, no están ya acostumbrados á aquellos ejercicios, tanto mas cuanto que una vez sabidas por la práctica las 60 lecciones en que se halla dividido el sistema, ya se tienen los conocimientos necesarios para escribir y darse á entender perfectamente el espresado idioma.

Las lecciones de frances se darán de 4 á 5 de la tarde y las de ingles luego de reunido el número de seis alumnos de 6 y un cuarto á 7 y media de la noche, unas y otras todos los dias, mediante la retribucion de 30 reales mensuales las primeras y 40 las segundas.

El jueves próximo 9 de

los corrientes á las siete de la noche, se renovará en la plaza de Cort si acomoda la postura, la propiedad de tierra con sus casas rústicas y urbanas y demas pertenencias, situada en el término de esta ciudad junto al lugar de la Vileta de pertenencias del predio son Lillal, que hace algun tiempo se está subastando; cuyo remate deberá verificarse, arregladamente al plan de condiciones que obra en poder del corredor Francisco Tomas.

En un predio cerca san

Marcial apareció una perra perdiguera jóven á cualquiera persona que se le haya extraviado que dé las señas y se le entregará si es su dueño, en esta imprenta darán razon.

Libreria de Gelabert, PLAZA DE CORT.

MEMORIA

en que se manifiestan los hechos mas gloriosos de la ínclita, sacra y militar orden de San Juan de Jerusalem, sus privilegios apostólicos y reales, su importancia y necesidad de su restablecimiento, que por encargo de S. A. B. Sermo. Sr. don Francisco de Paula Antonio infante de España, gran castellan de Aragon y bailio de Lora del Rio en la leagua de Castilla, escribieron don Francisco Pardo de Teran, vice-presidente de dicha asamblea y don Joaquin Maria Bover caballero de la orden.—Véndese al precio de diez reales cada ejemplar en dicha libreria.

LA ESTRELLA

DE LA JUVENTUD ESPAÑOLA.

ó sean lecciones fáciles y sencillas sobre la historia de la Naturaleza; la peculiar de España y los deberes religiosos y civiles de los españoles: obra aprobada por el tribunal de ciencias de Barcelona y por el gobierno de S. M. para que pueda servir de testo en todas las escuelas del reino, conforme se desprende de la Real orden inserta en la Gaceta del dia 2 de enero de 1854.

Vendese á cuatro reales y medio.

LIBRERIA DE D. FELIPE GUASO calle d' en Morey.

LA

PERLA DE ALCUDIA

Ó SEA EL

ASEDIO DE ESTA CIUDAD

POR LOS COMUNEROS.

Novela histórica seguida de la historia compendiada de Alcudia

por

JUAN REINÉS

médico y cirujano, natural y vecino de la misma.

Esta obrita saldrá en cuatro entregas igual tamaño, papel y caracter de letra que prospecco que se halla de manifiesto en la libreria, pagándose cada entrega al recibirla. Precio de suscripcion: cinco reales por entrega que constará de unas 128 páginas.

PALMA:

Imprenta de Pedro José Gelabert editor responsable.